

LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

Director: ASDRUBAL VILLALOBOS

Año II

SAN JOSÉ, COSTA RICA, MIERCOLES 23 DE AGOSTO DE 1922

Núm. 860

LA NOTA PARLAMENTARIA

El conflicto agrario

En la distribución de dineros que el proyecto de ley del representante Fernández (don Santiago), otorga, estaba en parte contemplado el conflicto agrario y para ello se había destinado la suma de doscientos mil colones.

Con ese dinero el Gobierno zanjaría algunas dificultades entre poseedores y terratenientes de las muchas que ya deben servir como motivos de preocupación para legisladores y estadistas.

Matar la res no es tan difícil; lo que cuesta es repartirla, y principalmente cuando son muchas las manos que se extienden pidiendo para sus respectivos pueblos.

Así pasó con las partidas de cien mil colones para cada provincia y aquello se convirtió casi en un campo de Agramante; hubo diputado que quería pasar todas las talegas para adoquinar con queso de bola su aldea.

Sin embargo todo esto es muy de los hombres, porque es muy humano y lo dejaríamos sin comentario a no ser que recibimos una impresión dolorosa cuando vimos que los señores padres de la patria se lanzaron también sobre la partida de doscientos mil colones que estaba destinada a resolver— aunque fuera en pequeña escala—los conflictos agrarios. Esa partida—por el alto significado moral y sociológico—era sagrada.

Desgraciadamente las furias de la avaricia soplaba entonces en el sagrado recinto y no fué posible evitar la violación de esos dineros.

Y lo grave del caso no está en los doscientos mil colones que cambiaron de rumbo, sino en otra cosa más honda y que a nosotros causó desencanto.

Lo grave está en que los señores diputados no quieren contemplar el conflicto agrario ni darle la importancia y trascendencia que tiene.

Entienden que la cosa no es para tanto y que todo eso lo arreglará el Código Civil.

De nada pues ha servido que la tierra haya sido abonada con sangre las veces que el problema agrario se ha presentado.

Quizá haga falta más víctimas que abonen con la ofrenda de su vida el surco para que germinen rojas flores de justicia, y cuando el perfume de éstas se haga más penetrante al olfato despierten las dormidas conciencias de nuestros legisladores.

Por lo pronto la idea muerta que prevalece allí, es que el Código Civil lo arregla todo.

En este asunto la biblia de nuestros legisladores que nada tienen de modernos, es el viejo y caduco—por las ideas conservadoras que tiene—Código Civil.

¿Y cuándo para dar una migaja de justicia a los pobres se pondrá en vigencia este bendito código?

La crudeza de las palabras

En el debate sobre si se dejaba la partida para resolver los conflictos de los terratenientes y los poseedores, se llegó a la cuestión personal entre los representantes señores Monge y Urbina. Ambos se exaltaron y pudimos apreciar la crudeza de las palabras. Creímos que la cosa iba a terminar a tiros.

El señor Presidente de la Cámara pronunció un discurso evangelizador y llevó paz y tranquilidad a los ánimos de los contendientes; la cosa no pasó—a Dios gracias—de palabras y más palabras.

No es para todos la virtud de poder dominar la bestia que llevamos dentro; para esto se necesitan disciplina y voluntad superiores; la serenidad es flor rara precisamente porque antes es necesario pulimentar todas las asperezas de nuestro carácter y para ello se necesita, como antes digimos, disciplina y voluntad propias.

Nosotros en esto somos tolerantes y no estamos de acuerdo con las acres censuras que en las barras escuchamos. Peores cosas se ven en los congresos y lo de ayer casi hasta lo tomamos a broma. Y es que los nombres, por más sonoros que sean no hacen la bondad de la cosa. Lo de Sagrado Recinto es apenas una placa como cualquiera otra; para no equivocarse de puerta, eso es todo.

En las discusiones generalmente los hombres degeneramos realmente en lo que somos: criaturas de carne y hueso con todas las impurezas de la materia y con todos los egoísmos y pasiones inherentes al medio social en que nos desenvolvemos. Inútil es pretender volar mientras arrastremos los pies por el suelo.

Los congresos jamás han sido campos de selección. Se llega allí por simpatías, por compadrazgos, por dinero y por imposición de los que mandan.

Las cosas así, no es posible pedir ni exigir nada mejor. Ocurrirá siempre lo del olmo que no puede dar peras.

Juzgadas las cosas en lo hondo que ellas encierran, lle-

SEAMOS CUERDOS

La gloria más pura de la historia de Costa Rica, es sin equivocarnos, el gesto hidalgo con que siempre ha rechazado todo pacto o insinuación que tienda a comprometer su noble y tradicional soberanía.

Costa Rica no tiene por qué firmar un pacto que en nada la favorece, puesto que ella ama entrañablemente a sus hermanas de Centro América y no quiere para ellas sino el triunfo de los altos ideales democráticos.

Costa Rica no puede firmar un pacto, arreglado a bordo de un barco extranjero, para saldar cuentas que ella no ha contraído, para arreglar asuntos que ella ha rechazado desde su base, por antipatrióticos, y que ella ha condenado porque van en perjuicio de los sentimientos fraternales que deben cobijar a este suelo tan querido de Centro América.

Cuando los pueblos, representados en sus ejércitos, en sus ciudadanos, en sus niños, en sus mujeres, traigan con sus estandartes la insignia gloriosa de la victoria, entonces Costa Rica la hidalga descendiente del hidalgo pueblo español, sabrá poner muy alto el dulce nombre de patria. Mientras tanto seamos cuerdos y roguemos a nuestras hermanas de Centro América, que pongan su talento y su corazón al servicio de este pedazo de tierra que debe constituir nuestro único y verdadero orgullo.

Prendedores y Sonrisas

Un descubrimiento! Una novedad! Un portento! El notable y genial crítico Simplicio Peñaranda, gloria de las letras americanas, al presente escribe en «La Noticia». La sección del genial Peñaranda, es «Literatos al agua». Vale la pena comprar «La Noticia» sólo para leer a Simplicio, que como el nombre lo indica, es simple sobremanera. Lástima es, y grande, que este colega, que creíamos era serio, publique esos luminosos artículos saturados de veneno, de mezquindad, de ironía fofa y de porquería. La risa debe ser sana y no enferma. La risa del sapo siempre es lastimosa. A estas horas atacar a García Monge es manifestación de envidia.

La crítica, señor de Peñaranda, no debe tener lengua de perro ni pico de zopilote.

Hay mucha clase de críticas. Unas que enseñan censurando y otras que... Es preferible no hablar de Su Majestad la Idiotez. Escribir con baba, sobre asuntos literarios, sobre motivos de arte, es degradante. Tenga seguridad «La Noticia» que Simplicio, con esos artículos de baja estofa, no le hace ningún honor.

Y... ¡jehémonos a reír todos! mientras gruñe Peñaranda.

PIERROT

La Enseñanza está de duelo

Joven, muy joven—porque don Elías Salazar era un espíritu juvenil de esos que vivifican siempre el ambiente que les rodea—este insigne profesor, ha muerto dejando tan enorme vacío en el profesorado nacional, que con toda justicia se puede asegurar que la enseñanza está de duelo.

En el Instituto Nacional, aquel importantísimo centro de cultura donde en tiempos mejores se formaron los hombres que han sido y serán honra y gloria de la Patria, adquirió este distinguido amigo y colega la sólida educación y la vastísima instrucción que en la cátedra, en el hogar y en todas partes, se convertía en un foco luminoso que irradiaba en enseñanza, en bien y en virtud.

De tal modo utilizaba los hechos históricos en sus ejercicios, que con admirable habilidad eclipsaba los perjuicios de la *exposición* o sea del *dogmatismo* y convertía la Historia en una asignatura de gran influencia cultural, porque era un sincero y convicto apóstol de la enseñanza nacional, que promueve la cultura de las facultades humanas.

Era, pues, un educador, y en este sentido su dolorosa muerte, no sólo conmueve a la provincia de Alajuela, a la cual prestó grandes y señalados servicios, sino al país entero, que tiembla y se tambalea, cuando falta una de las columnas que constituyen su sostén y le dan fuerza y vigor.

Acompañamos a su honorable familia en su justo dolor y sentimientos de corazón la irreparable pérdida que la muerte de este distinguido profesor causa a la enseñanza nacional.

RICARDO CASTRO MELÉNDEZ

gamos a la tolerancia y no queda otro camino que el del perdón.

Cierto es que una Cámara Legislativa no debiera ser una cancha de gallos, porque así lo exige la majestad de la República.

¿Pero que vamos a hacer si todavía la República la vivimos en su estado incipiente y rudimentario?—PIK

Concurso, negocio no

En el «Diario del Comercio» de hoy aparece una nota firmada por «Un perjudicado» en la cual se dice que ha sido mal visto el que se haya puesto a la venta en la Administración de este Diario, unos cuantos cupones para el Concurso de salud infantil.

El cargo de que este asunto se ha trocado en negocio, es injusto por las razones siguientes:

La idea de este concurso nos la sugirió nuestra amable amiga Angelita Acuña, y nosotros la acogimos gustosos porque pensamos que era una forma digna de celebrar el día de la patria: presentando un grupo de niños bien constituidos, bien desarrollados, con buena salud y físicamente bellos. Esto vendría a ser algo así como un homenaje al mejoramiento de la raza.

Se pensó también arreglar una carroza en la cual se expondrían al público los niños triunfadores. Esto, además de la edición especial, en buen papel y que con el grabado de los niños, tenemos en mente hacer.

Como el señor «perjudicado» comprenderá, esto requiere gastos que resultan muy crecidos para una empresa pobre, como la nuestra.

Si se lee el resultado del último escrutinio, podrá verse que el niño que va triunfante, apenas reúne cuatrocientos votos.

En vista de esto, se dispuso hacer un tiraje de cupones numerados de uno a dos mil, y no se tirarán más. Con este dinero que apenas son doscientos colones—si esos cupones se venden todos,— y con el escaso exceso de venta del periódico, se harán los gastos de la edición extraordinaria del periódico, que procuraremos sea buena, y prescindiremos de la carroza, por no darnos el excelente negocio para gastar en ella.

Además: cómo puede lanzarse el cargo de que el Concurso es un negocio si la mejor contestación a él la da el resultado del escrutinio?

De los cupones se quitó la firma para evitar a la familias—que siempre tienen un número determinado de amistades—andar recogiendo votos fuera de ese círculo. Y no teniendo firma el cupón del periódico, tanto da comprar un ejemplar del diario, que un cupón suelto.

Como se ve, ha habido ligereza al lanzar el cargo que ha hecho «Un perjudicado».

Sobre el concurso de «La Prensa»

Para sufragar los gastos que demandará el arreglo de los clichés de los niños triunfantes y otros fuertes gastos indispensables, la Empresa ha dispuesto tirar cupones numerados que se expendrán en esta Administración a diez céntimos el cupón.

Pro Heredia y sus hijos

Hubo una velada en el «Salón Magno» de la Escuela Normal, el 20 de agosto, y tuvimos el honor de asistir a ella.

La finalidad era bien conocida: se trataba de «El Corazón de Jesús».

El «Salón Magno», estaba repleto. A razón de setenta y cinco céntimos por personas, creemos que no estuvo mal lo que se recolectó.

En las partes laterales había, también, bastante concurrencia.

Los números se desarrollaron bien y cumplidamente, con la diferencia de que, a fuer de los aplausos, se repitieron muchas de las partes del programa....Tal era el entusiasmo....

Por más que al concurrente le agraden sobremanera, semejantes actos de cultura y de sociabilidad, (para en otra) los cambiantes de luz, en la máquina, resultan inadecuados.

Las escenas del Castillo fueron indiscutiblemente, de lo mejor. El muchachito desempeñó los papeles en forma casi profesional.

La niña Campos, (que es hija de mi condiscípulo Manuel Campos) hizo más de lo que cabe a su edad.

Los cuadros plásticos, como «El Jardín de las Estatuas» no bonitos, no preciosos...excelentes, superiores: Bravo por Jabel.

El baile de «La Luciérnaga», resultó muy bien por Odilie, mucho mejor, por la Luz...divina que tuvo la gracia de ensayar un grupo de más de veinte criaturas,

de las cuales, la mayor no contaba ni doce años.

Lacrucción, muy deficiente.

El servicio de café, sandwich, rompo y otras cosas, anunciado en un pizarrón fué naturalmente, bien hecho, pero muy mal suministrado.

Se vé de una manera inequívoca que nuestras criaturas, hijas de nuestra madre Eva, se esfuerzan por realizar los méritos y las bondades divinas de una imagen.

Oh! cuán grande es la preciosidad de la Fe....

El corazón en las manos, nosotros, los heredianos, damos las gracias a ustedes los más dignísimos seres....

Benditas sean las mujeres que nos quieran, como hermanos.

J. R. D.

Tipos de cambio

4 4 0

New York.....	440 %
Londres.....	395 %
París.....	180 %
España.....	350 %
Italia.....	105 %
Suiza.....	424 %
Bélgica.....	175 %
Hamburgo 0.0014 cts. oro	
Amsterdam 0.39 cts. oro	

Agosto 23 de 1922.

Los cuatro desgraciados sucesos de anoche

Anoche parece que hubiera ocurrido una racha de desgracias sobre la ciudad. Cuatro sucesos desgraciados registraron los partes de policía en la forma que sigue:

Una mujer envenenada

A las diez y media de la noche, en casa de propiedad de don Alberto Araya, alias Petrita, conocido en el público como torero, casa que se halla situada trescientas varas al sur del Hospital, una mujer llamada Martina Alvarez de Torres, de 29 años de edad y concubina del expresado «Petrita», se envenenó apurando una fuerte dosis de cianuro.

Lo que dice Araya

Conversando con el señor Araya, nos manifestó que la joven Alvarez sufría mucho porque su esposo, que vive en Colombia, retiene los cinco hijos habidos en su matrimonio, a los cuales desde hacía mucho tiempo su concubina se hallaba desesperada por ir a verlos.

Como para hacer el viaje a Colombia tropieza con muchos inconvenientes, en días pasados, en un momento de desesperación intentó envenenarse.

Anoche, a la hora indicada, y en los momentos en que se estaban acostando, él se separó por unos momentos para traer una ropa que habría de usar hoy, y cuando regresó encontró a Martina con un tarrito en una mano y el veneno que había sacado de aquel depósito, en la otra. Cuenta Petrita que él se le avalanzó y la sujetó sacudiéndola con fuerza de manera que le regó casi todo el contenido del depósito que tenía en la mano, pero ella logró tomar siempre una dosis suficiente para envenenarse, y una vez tomada, cayó al suelo toda convulsiva.

La desgraciada Martina, cuando estaba en el suelo, pedía perdón a Petrita y le decía que lo había hecho únicamente por sus hijos.

Petrita se fué a la calle a buscar un médico, pero cuando regresó con el doctor Ovares, la envenenada había muerto.

Cuentan quienes conocieron a Martina, que era linda mujer. Paz a sus restos.

Amaneció un hombre muerto

En la esquina diagonal a la en que se envenenó la mujer de nuestra anterior relato, fué encontrado esta mañana un hombre muerto.

En esta esquina a que nos referimos se halla el establecimiento comercial «La Vencedora» propiedad de doña María Burillio v. de Ortuño, y fué dentro de él donde se encontró el muerto que se llama José Delgado Sojo (a) Tayullo.

Dice la señora Burillio que des de la muerte de su marido que acaeció hace ocho meses seis días, el señor Delgado le traía el licor, le hacía mandados y dormía bajo un mostrador para estar al cuidado de su establecimiento. Que Tayullo tomaba licor exageradamente, motivo por el cual se hallaba enfermo.

A la hora de almuerzo, ayer Tayullo se sintió con frío y dolor en los brazos; fué empeorando, pero últimamente dijo sentirse bien.

A las cinco de la mañana de hoy llamó Petrita a la puerta de la pulpería, y la señora, que se levantó a abrir, encontró a su empleado caído boca abajo y muerto. En la mañana de hoy se le llevó al Hospital. Descanse en paz.

Otro envenenado

En casa de Felipa Calderón, se tomó una regular dosis de sublimado, el señor Gonzalo Villalobos, a las 20 y 30 de la noche. La Cruz Roja le hizo las primeras curas, luego fué trasladado al Hospital y ya se encuentra mejor.

Herido de gravedad

En la jardinería de Francisco Avila, el señor Antonio Avila, por asuntos de familia, le dió un fuerte golpe en la cabeza, con una maceta, a su cuñado Napoleón Méndez.

Este suceso ocurrió como a las 22 y 30 de ayer.

La herida es de mucho cuidado. El policial número ciento cinco, quien se dió cuenta de lo ocurrido, trasladó en auto al Hospital al señor Méndez, pero éste no permitió que lo curaran. Parece que a pesar de su herida quiso huir, y entonces lo llevaron a la Cruz Roja donde lo atendieron.

Maternidad

Luisa 22 años - Isabel 30

Luisa—¿De compras?

Isabel—Sí. El pan nuestro de cada día: el pan que traen los hijos debajo del brazo, según dicen... Un vestido para el ama. A ver, ¿qué te parece? Mira...

Luisa—Muy bueno, ya lo creo... Es un merino riquísimo... Doble de ancho... ¿La vistes de paciega?

Isabel—Sí;—entró con esa condición. Es vizcaína, pero como el traje de pasiega es más claro... Hay que agradecer que no sea moda vestirlas de sultanitas... Pues lo de menos, es la tela, luego eche usted botones y collares... ¡Y como!

Luisa—Sí, no me digas. Yo lo veo en casa de mi hermana. Por eso yo haré todo lo posible por criar a mi hijo y mi pena mayor sería no poder criar.

Isabel—Sí es una pena... Yo crié al primero y empecé a criar el segundo...

Luisa—Y de seguro has sentido no criar a éste...

Isabel—Sí, lo he sentido; pero sintiéndolo y todo, te aconsejo que no cries.

Luisa—¿No me lo digas! Soy fuerte, no creo que me perjudique.

Isabel—La salud es lo de menos. Nunca me he encontrado mejor que cuando criaba.

Luisa—Entonces, ¿que es mucha sujeción, que por fuerza ha de privarse uno de los teatros, de diversiones? Si vieras qué poco me importa!

Isabel—Lo supongo... Pero tampoco es eso.

Luisa—Explicáte.

Isabel—Mira; cuando yo criaba, mis hijos y con una niña modesta que los llevaba en los brazos, salía con ellos a paseo, al pasar entre dos filas de nodrizas, insultantes de lujo cargadas con galones de oro y cadenas de plata; al considerarme, objeto de sus burlas groseras, despiques de despecho, porque yo era para ellas una emancipada de su tiranía insufrible.

¡Unica madre en aquella huelga de madres! No comprendía cómo por comodidad o por lujo hubiera mujeres que se resistieran a cumplir deber tan bien recompensado con sólo cumplirlo...

Ahora lo comprendo... Yo cumplía con los deberes de la maternidad, pero...huelga de madres o huelga de esposas, hé aquí el problema. ¿Has comprendido?

Luisa—Comprendo que si tú cumplías con tu deber, alguien faltaba al suyo... ¡Pero es infame!...

Isabel—Eso dije yo, infame por que nos han engañado... ¡La santa maternidad! Y mientras tú aceptes sus deberes como un sacerdocio, tu marido...

Luisa—¡Ay! En ese sacerdocio tu marido no puede decir misa, ni siquiera ayudar a ella.

Isabel—Pero a lo menos podría oírlo con respeto. ¿Qué dirían los hombres si en una enfermedad, en una ausencia suya, siguiéramos su ejemplo?

Luisa—A ellos todo les disculpa.

Tienen razón, todo... Yo quise separarme de él para siempre, y todo el mundo se burló de mí. ¡Separarme por una pequeñez!... ¡Por lo más natural del mundo!... ¡Por un pecadillo que todos los maridos cometen y todas las mujeres toleran!...

Mi familia escandalizada; mi madre misma; el antiguo médico de casa se hartó de llamarme ignorante porque no me conformaba con lo que, según él, era ley de la Naturaleza... ¿Qué más? El confesor sólo pudo decirme: ¿Qué quieres, hija mía? Si tu esposo viniera por aquí, yo le diría más de cuatro; a tí, sólo debo decirte que perdones... ¡Ah! nos engañan miserablemente... Antes de casarnos debieran enseñarnos estas leyes naturales de que hablaba el doctor, y al casarnos, debían leer dos epístolas diferentes: una para los hombres, otra para nosotras, ya que no reza la misma con ellos que con nosotras...

Luisa—¿Vaya, cálmate! Ya sabes a qué atenerme... y yo también.

Isabel—Ya lo sabes. No cries a tus hijos. Un ama no puede robarse su cariño; cualquier mujer puede robarse el cariño de su esposo, que no quede por tí... Los hombres lo quieren. ¡Huelga de madres!

JACINTO BENAVENTE

El "bluf" Fernández Montúfar-Zelaya

Al segundo Cronista de «El Heraldo»

No habré de traer a la imprenta la discusión de un negocio que sólo cabe en los Tribunales. Contra las temerarias pretensiones de la señora Pérez, como mandatario de la Empresa reo alegué en la Sala, ante la Sala y para la Sala. Cuanto fuera de estrados públicos, arguya o cuente la parte actora en su afán de paliar la derrota, es pirotecnia fútil,

inútil que no hiere las inconcusas razones de la defensa. Cerrados los debates debemos proceder, noblemente, como aquellos litigantes que inmortaliza Eurípides en su Orestíada: guardando silencio, mientras cae en el platillo el guijarro de Atenea.

Atentamente,

J. Fernández Montúfar

Importante comunicacion

United Fruit Co

Limón, 11 de Agosto de 1922.

Sr. don Elías Jiménez Rojas,

Presidente de la Facultad de Medicina San José.

Muy señor mío:

Tengo el gusto de poner en su conocimiento que he recibido instrucciones del Departamento de Vapores de esta Compañía en Nueva York, autorizándome para conceder un 25 por ciento de descuento en los pasajes de ida y vuelta, Limón a la Habana, a delegados oficiales de esa Institución que deseen atender al Sexto Congreso Médico Latino-Americano, que se reunirá en la Habana del 19 al 26 del mes de noviembre del corriente año.

Mucho estimaría, tuviera Ud. la amabilidad de comunicarme, más o menos, qué número de delegados de esa Facultad atenderán al Congreso Médico, para a mi vez, comunicarlo al Departamento de Vapores de esta Compañía en Nueva York. Con muestras de mi más distinguida consideración, me es grato suscribirme,

De Ud. muy Atto. servidor,

G. P. CHITTENDEN

Esperamos que los honorables miembros de la Facultad de Medicina atenderán tan importante comunicación y designarán los representantes ante ese Congreso por parte de Costa Rica. Indiscutiblemente ese Sexto Congreso Médico Latino-Americano que se reunirá en la Habana, traerá grandes beneficios a estas repúblicas diezmaradas por las epidemias.

Costa Rica no debe quedarse sin representación en estas útiles asambleas.

Amonestaciones

En la Iglesia del Carmen se corren las amonestaciones del matrimonio del caballero don Luis Paniagua Segura y de la señorita Clemencia Vargas Garita.

Turistas

Están para llegar al país varios centenares de turistas que al presente están en Panamá. Los hoteles de esta capital, de esta vez, tendrán mucho movimiento.

Fumando opio

Un policial sorprendió ayer tarde en la lavandería de chinos en cuesta de Moras a uno de ellos fumando opio. Lo capturó y con todo y pipa se lo llevó a la detención. El chino en referencia se llama Francisco Atlián.

Citado

Fué citado Porfirio Jiménez por permitir la permanencia de menores en su cafetería, algunos jugando dinero.

Fué hecho preso

En la finca de los Dent fué preso un sujeto llamado Aquiles Argüedas quien por disgustos con el mandador de dicha finca estaba destrozando un portón y causando otros daños.

Album Social

El doctor Eduardo Uribe se encuentra restablecido.

—Continúa mejor don Héctor Beeche.

—Mejor ha seguido don Jorge Pattoni.

—Don Víctor Guardia hijo saldrá en breve para Inglaterra.

—De Palmares vino el doctor don José Ramón Gallegos.

—Pará Orotina salió don Ernesto Rojas Chaves.

—La señorita Eloisa Bonefil ha continuado enferma.

—Doña Juanita G. de Alvarado sigue mejor.

—La señorita Virginia Tourmer Guevara guarda cama.

—Para Alajuela salió don Mario Robles.

—Para el mismo lugar salió la señorita Araceli Robles.

—Enferma se encuentra la señora doña Lola Molina de Monge.

—Doña Regina Carrillo ha estado delicada de salud.

Por el Sanatorio Carit

El señor diputado don Jesús Pinto hizo moción para que el Estado obsequie cincuenta mil colones al Sanatorio Carit. La moción nos parece hermosa en gran manera, pues ese dinero será buenamente empleado para aliviar un tanto las penas de los enfermos que allá en Tierra Blanca, lejos de sus semejantes, sufren las penas de su enfermedad implacable.

Quejas

Ayer presentó quejas a la policía la señora María Abarca contra José L. Chavarría por haber éste tratado de herirla y le rompió una toalla. Chavarría ya fué citado.

Distinguida viajera

A fines de esta semana llegará a San José la señora esposa del Presidente de Honduras, doña Anita de López Gutiérrez. Don Gustavo Córdoba recibió un telegrama en el cual la señora de Gutiérrez le anuncia su próxima llegada a Costa Rica.

LA PRENSA se anticipa en saludar a la apreciable dama que pronto nos visitará y le desea una grata permanencia en Costa Rica.

Muere el padre de don Miguel Vázquez

En Guadalupe murió el padre del caballero don Miguel Vázquez Sauri, empleado de la Tributación Directa.

Enviamos nuestra sincera expresión de condolencia al señor Vázquez Sauri y demás familia en esta triste ocasión.

Datos importantes sobre Estadística Esolar Junio 1922

Matricula.....	39.059
Asistencia media.....	34.616
Nº de escuelas.....	396
Nº de maestros.....	1.375
Nº de secciones.....	1.539

Nota: Esta es la mayor matrícula que ha habido en el país.

Haz de noticias

En el Hospital

En días pasados hicimos una visita al Hospital de San Juan de Dios y pudimos ver que no hay camas para los enfermos y que muchos enfermos comen con las manos a falta de cuchara.

Una apreciable señorita de esta sociedad nos hablaba con dolor de la pobreza del Hospital.

Ojalá los señores directores de esa santa Institución arreglen cuanto antes estas deficiencias.

Administrador

Administrador de nuestro apreciable colega «El Heraldo de Costa Rica» ha sido nombrado el joven don Jorge Martín. El señor Martín es un joven activo y empeñoso que indudablemente le dará auge al periódico.

Sin agua

El barrio de Aranjuez hace cuatro días, están sin una gota de agua. Va para un año que los vecinos de ese lugar tienen con frecuencia esas mismas dificultades del agua. Los señores municipales, como se ve, no han tomado ningún interés en el asunto.

Boda en Cartago

El domingo próximo se celebrará en Cartago la boda del caballero don José Rojas con la apreciable señorita Manuelita Coto C. La boda se verificará en la residencia de los padres de la novia, don José Joaquín Coto y su señora esposa.

A los futuros esposos les anticipamos toda laya de dichas y felicidades.

Baile

En la casa de doña Amalia de Hernández se verificó un animado baile. La orquesta estuvo bajo la dirección de don Julio Barquero. Concurrieron las señoritas Adella, Emilia y Marta Hernández, Blanca Carranza, Isabel Anderson, María y Rosa Píto, Lía Alvarado, María Felicia Pacheco, María del Socorro Vargas, Flora Robert, Mercedes Lara, Hilda Valverde, Flora Hernández, Lidya Tinoco, Florida Ruiz, Carmen Soto, Aida Paynter, Amalia y Enma Soto y Luisa Rotte.

Gravemente enferma

La distinguida señora doña María Rodó de López García se encuentra enferma de gravedad.

LA PRENSA hace votos muy sinceros por el pronto restablecimiento de la distinguida enferma.

Bautizo

El domingo anterior fué presentada en la Iglesia de la Dolorosa, a la Pila Bautismal, la niña «de don Miguel Mora Chaves y su señora esposa doña Margarita Gil. A la niña bautizada se le puso el nombre de Angela.

Ganado en la Plaza de Alajuela

El lunes estuvo bastante concurrida la plaza de ganado de Alajuela. Más de cuatrocientas reses llegaron del Guanacaste. El precio, desde luego, bajó considerablemente. Ayer llevaron los ganaderos varias partidas a la feria de Heredia.

Serenata

Al señor Conjuéz don Alfonso Barrantes se le obsequiará con una serenata con motivo de su fallo contra don Manuel Castro Quesada. Prometemos hacer una crónica de esta fiesta.

Misa de requiem

El jueves próximo, en el Templo del Carmen, tendrá lugar a las 8 y media de la mañana, una Misa de Requiem en sufragio del alma de doña Anita Duque v. de Céspedes.

Nuevo heredero

Al hogar de don Carlos Herrera Brenes y su señora esposa doña Elena Calvo de Herrera ha llegado un nuevo heredero que indudablemente ha llenado de felicidad a sus amorosos padres.

Mil felicidades deseamos al hogar Brenes Calvo.

Renuncia

Don Fausto Coto, profesor de la Escuela Normal de Heredia, ha renunciado. El motivo? Se dice que el señor Coto está molesto por la expulsión de varios alumnos que concurrieron a las fiestas de Santo Domingo.

Incendio en Grecia

En la botica de don Luis Ramírez principió ayer un incendio pavoroso. Se quemaron también las tiendas de los señores Peralta, Barahona y Vega. Se quemó también la catedral «La Esmeralda». Reducida a escombros se encuentra, pues, media manzana, frente al Parque.

Esta mañana pusimos telegrama a Grecia pidiendo detalles y todos los datos que hemos dado de este incendio son todos exactos.

Se suicida en Cartago don Oscar Mora Pacheco

El joven don Oscar Mora Pacheco, se suicidó ayer en la ciudad de Cartago, aplicándose una corriente eléctrica.

Mora Pacheco es de Palmares. Durante algún tiempo estuvo de dependiente en una tienda de don Enrique Velázquez.

Se suicidó el joven Oscar en la planta eléctrica de la ciudad de Cartago. Dejó una carta para su señor padre en la que le manifestaba su determinación y algunas alhajas que entregó a su su amigo.

Paz a sus restos.

Próxima boda

Hemos recibido la siguiente participación que agradecemos: Carlos G. Granados y Regina S. Granados participan a Ud. el próximo matrimonio de su hija María Cristina con el señor don Adolfo I. M. Vinokour Vagner.

Adolfo I. M. Vinokour Vagner participa a Ud. su próximo matrimonio con la señorita María Cristina Granados Solera.

Deseamos desde ahora mucha ventura al hogar que se formará dentro de poco.

En estado de ebriedad

Ayer, un sujeto llamado Lauro Fernández andaba montado en una bestia en estado de ebriedad, atropellando a la gente y tratando de meter al animal a todas las casas. Al pasar frente a la Segunda Sección quiso hacer lo mismo y el policial centinela no tuvo ningún inconveniente en dejarlo entrar, donde amaneció, y pagó la correspondiente multa.



Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas — Cervezas "Lager" grande y pequeña; Doble", grande y pequeña; Aguas minerales Kola Doble, Kola Champagne, Cream soda, Ginger-ale

CUENTOS EXTRANJEROS

Historia de un buen brahma

En mis viajes encontré un brahma anciano, sujeto muy cuerda, instruido y discreto, y con esto, rico, cosa que le hacía más cuerdo, porque no le faltaba nada, no necesitaba engañar a nadie. Gobernaba su familia tres mujeres muy hermosas, y yo espeso era, y cuando no se recreaba con sus mujeres, se ocupaba de filosofar. Vivía junto a su casa, que era muy hermosa, bien alhajada y con amenos jardines, una india vieja, tosta y muy pobre.

Díjome un día el brahma: «¿Quieres no haber nacido». Pregunté por qué, y me respondió: «Cuarenta años há que estoy estudiando, y todos cuarenta los he perdido; enseñé a los demás y lo ignoro todo. Este estado me tiene tan aburrido y tan descontento, que no puedo aguantar la vida; he nacido, vivo en el tiempo, y no sé qué cosa es el tiempo; me hallo en un punto entre dos eternidades; consto de materia, pienso, y nunca he podido averiguar la causa eficiente del pensamiento; ignoro si es mi entendimiento una mera facultad, como la de andar y digerir, y si pienso con mi cabeza, lo mismo que palpo con mis manos. No solamente ignoro el principio de mis pensamientos, mas también se me esconde igualmente el de mis movimientos; no sé por qué existo, y, no obstante, todos los días me hacen preguntas sobre todos estos puntos; y como tengo que responder por precisión, y no sé qué decir, hablo mucho, y después de haber hablado, me quedo avergonzado y confuso de mí propio.

Peor es todavía cuando me preguntan si Brahma fué producido por Vishnú o si ambos son eternos. A Dios pongo por testigo de que no lo sé, y bien se echa de ver en mis respuestas. «Reverendo padre—me dicen—, explicadme cómo el mal inunda la tierra entera». Tan adelantado estoy yo como los que me hacen esa pregunta. Unas veces le digo que todo está perfectísimo; pero los que han perdido sus caudales y sus miembros en la guerra no lo quieren creer, ni yo, tampoco, y me vuelvo a mi casa abrumado de curiosidad y mi ignorancia. Leo nuestros libros antiguos y me ofuscan más las tinieblas. Hablo con mis compañeros: unos me aconsejan que disfrute de la vida y ría de la gente; otros creen que saben algo y se descarrían en sus desatinos, y todo aumenta la angustia que padezco. Muchas veces estoy a pique de desearme contemplando que, al cabo de todas mis investigaciones; no sé ni de dónde vengo, ni qué soy,

ni adonde iré, ni qué he de ser». Causóme lástima de veras el estado de este buen hombre, que no había otro de más razón ni más ingenio, y me convencí de que era más desdichado el que más entendimiento tenía y era más sensible.

Aquel mismo día visité a la vieja vecina suya y le pregunté si se había apesadumbrado alguna vez por no saber qué era su alma, y ni siquiera entendió mi pregunta. Ni un instante en toda su vida había reflexionado en uno de los puntos que tanto atormentaban al brahma; creía con toda su alma en las transformaciones de Vishnú y se tenía por la más dichosa mujer con tal que de cuando en cuando tuviese agua del Ganges para bañarse.

Atóvime de la felicidad de esta pobre mujer, me volví a ver con mi filósofo y le dije:—¿No tenéis vergüenza de vuestra desdicha, cuando a la puerta de vuestra casa hay una vieja automática que en nada piensa y vive contentísima?—Razón tenéis—me respondió—, y cien veces he dicho para mí que sería muy feliz si fuera tan tonto como mi vecina; mas no quiero gozar semejante felicidad.

Más golpe me dió esta respuesta del brahma que todo cuanto primero me había dicho, y examinándome a mí propio, vi que efectivamente no quisiera yo ser feliz a trueque de ser un majadero.

Propúseme el caso a varios filósofos, y todos fueron de mi parecer. No obstante, decía yo entre mí, rara contradicción es pensar así porque al cabo lo que importa es ser feliz, y nada monta tener entendimiento o ser necio. Mas díjome los que viven satisfechos con su suerte, bien ciertos están de que viven satisfechos, y los que discurren, no lo están de que discurren bien. Luego cosa es clara, añadia yo, que debiera uno escoger no tener migaja de razón, si en algo contribuye la razón a nuestra infelicidad. Todo el mundo fué de mismo dictamen; mas ninguno hubo que quisiese entrar en el ajuste de volverse tonto por vivir contento. De aquí saco que si hacemos mucho aprecio de la felicidad, más aprecio hacemos todavía de la razón. Mas reflexionándolo bien, parece que preferir la razón a la felicidad es garrafal desatino. ¿Pues cómo hemos de explicar esta contradicción? Lo mismo que todas las demás y sería el cuento de nunca acabar.

VOLTAIRE

UN DISCURSO

Palabras pronunciadas por Ramón Rodríguez R. en la fiesta de colocación del retrato del maestro don Pedro Murillo Pérez en la Escuela de Barba.

Señores:

Al ocupar este puesto para dirigiros mi pobre palabra, siento agolparse en mi mente una multitud de recuerdos; siento revivir en mí un mundo de impresiones recibidas aquí mismo, en mi adolescencia; veo en derredor un grupo de muchachos, compañeros de clase, iluminados los rostros por la viveza de la edad, movidos los semblantes por una íntima complacencia en el trabajo, y veo, señores, al maestro, a aquel admirable, cuyas palabras aun parecen repercutir en los ámbitos de aquellas aulas y ser repetidos por los ecos de este salón, estudiada y frecuentemente ocupado por él y por nosotros con fines educativos.

Paréceme estar aún bajo la influencia de las miradas del maestro, atisbando sus muy raros gestos de culta severidad; participando del placer de las sonrisas de satisfacción con que premiaba nuestros esfuerzos y celebraba nuestros triunfos; listo, como todos los discípulos a corresponder a sus inteligentes iniciativas; a poner en práctica todo proyecto de aquellos en que tan fecundo era su ingenio, para acicatear nuestro amor al estudio; nuestra observación, nuestro espíritu investigador; siento el saludable afecto de sus cariñosos consejos de padres para el hijo que entra en una nueva etapa de la vida, sembrada de peligros, minada por las acechanzas del mal.

Y pienso, señores, en el sublime papel que le está asignado en el mundo al maestro; pienso en la felicidad de nuestra patria, realizada por él, exclusivamente por él, por un maestro ideal que, con la mirada en el porvenir, adelantándose a su época, destruyendo prejuicios, venciendo a fuerza de abnegación los estorbos del camino, sepa prender en el alma de sus discípulos y extender a la sociedad, los efluvios de su corazón y de su inteligencia, y llevar a todos y a cada uno de los individuos esa fuerza dinámica, creadora de hombres buenos, preparados modesta pero sólidamente para enfrentarse a la vida y para triunfar en ella.

Estamos aquí para tributar homenaje de admiración, de cariño y de gratitud a la memoria de un maestro. El motivo es realmente hermoso y entraña, no sólo la expresión de sentimientos personales de sus amigos y discípulos; no sólo una mani-

festación local al recuerdo del que fué propulsor del progreso intelectual, moral y material del pueblo, sino, lo que es más significativo, tributamos aquí honores al maestro costarricense, al maestro impersonal, que representa la más formidable y fecunda, aunque la más humilde en el concepto social, de todas las fuerzas con que cuenta la patria.

Es el maestro, el soldado anónimo, el soldado desconocido, que, en lucha pacífica, noble, sin aparatosa ostentación, está labrando el porvenir, haciendo patria dando su ser sin reservas, como la lámpara que se consume para alumbrar a todos.

El homenaje que hoy consagramos al nunca bien llorado don Pedro Murillo Pérez, es emblemático. Yo invito a los maestros que me escuchan, a los estudiantes presentes que se preparan para ejercer la altísima misión del maestro, a meditar un momento, a examinar su conciencia, a medir sus fuerzas; les propongo el ejemplo del maestro desaparecido hace 22 años, que al cabo de ese largo lapso, contempla desde lo alto, desde el lugar preferente que de seguro ocupa en la mansión de los buenos, a un grupo de hombres que fueron sus discípulos ya un pueblo entero, que bendicen su recuerdo, que practican sus enseñanzas; que, después de haber bregado en la vida, ensalzan a quien fue su mentor, les dió armas para la lucha y les trazó la senda que debían de seguir.

Pensemos si cada uno de nosotros está haciendo o se siente capaz de hacer ese milagro de su propia inmortalidad como maestro; si, cuando haya cesado nuestra actuación si cuando hayamos pasado a lo desconocido, dejaremos ese luminoso rastro que no se extingue ni en el corazón de los discípulos, ni en el alma de los pueblos, ni en la historia de la patria, sino que se aviva con los años, comunica calor a otros maestros y sirve de norma a la posteridad.

Inspirémonos en el recuerdo de los que nos precedieron y supieron marcar su paso por la vida con signos de amor, de abnegación y del bien en sus múltiples formas; hagamos solemne propósito de imitarlos y de hacernos dignos del honroso, alto, sublime dictado maestro.

HE DICHO.

LUCTUOSA

Al atardecer del día 16 del corriente mes, preséntose en el ambiente universal de nuestra madre tierra, una de esas lóbregas noches, cuando apenas se perciben ver, las luces fatuas, de bandadas de luciérnagas, volando; y sus luces fatuas, nos atraen el recuerdo triste de que haya en un cementerio santo, se pasan el sueño eterno, quienes fueron nuestros amigos, nuestros padres y hermanos. «Noches de contemplación». Después de conocer esa triste historia, llega una de esas noches lóbregas, fúnebre e invernal y nos trajo apogeo de sus horas de duelo, el eco lúgubre de las campanas de bronce, y sus ecos broncelados nos anuncian en nuestros corazones que había desaparecido, de este valle de lágrimas, nuestro digno huésped, don Roberto Arroyo A. quien nos acompañó 48 años y deja en los hielos de varias almas las eternas tristezas de su hogar.

Fué en vida un buen amigo, fué un honrado y laborioso hombre, en su vida matrimonial adquirió con su esposa, hoy prófuga, seis hijos cuando más necesitaba él de su es-

posa, fué cuando la abandonó de su penosa enfermedad que hace algún tiempo venía sufriendo, y de un mes para acá se gravó de tal manera, que su esposa Julia Otárola pudieramos decir «pantera humana», como dice el gran literato «Vargas Vila» abandonó su esposo, o su hogar, dejando en poder de su esposo seis hijos que hoy lloran y lamentan su desgracia de hallarse huérfanos de su padre y de madre, ella tomó las de «Villadiego».

Lamentamos tan terrible desgracia.

Hoy 17, a las 10 horas se hizo el cortejo fúnebre, el cual estuvo muy concurrido y se hizo en nuestra Santa Iglesia sus honras fúnebres. Hubieron varias ofrendas florales.

A nuestros buenos amigos dolientes don José Arroyo, don Víctor y Juan Rafael y a su querida madre doña Braulia A. vda. de Arroyo y a sus apreciables hijas Rosita, Clementina y Luisa damos nuestro más sentido pésame, y que el bálsamo de la resignación sea quien conforte sus sentimientos.



COLUMBIA

Podemos ofrecer ya los discos de la famosa tonadillera española Conchita Piquer

Que actualmente hace furor en el Teatro WINTER GARDEN de New York, cuya revista sin duda, es una de las más grandes y más lujosas del mundo.

Entre otras producciones de esta graciosa artista ofrecemos:

- C 4079 El Florero (Penella) La Maja de rumbo »
C 4080 Canción Gitana » Amopola (Lacalle)
C 4081 Rasgos de España. Pepa la naranjera.
C 4082 La Piconera Cordobesa. Yo no quería.
C 4100 La Perchelera (Penella) Valencianas
C 4101 La Dulce Mentira (Lacalle) Mi Hombre (Mon Homme)
C 4102 Frivolina (Penella) Ay, Mamá, Qué noche aquella!
C 4103 Fado de Mi Tierra Ay qué miedo!

Son pocos los ejemplares recibidos.

J. P. ARANGO & Co. AGENTES GENERALES

Las cosechas se pierden

Continúa la sequía y esto es un verdadero tormento para el agricultor que contaba con recoger un puñado de cereales y conoclar sus deudas. Aflije ver la tierra reseca y endurecida sin que el lloro de las nubes quiera humedecerla. No hay manera de que llueva; no hay manera posible. El sol se empeña en secar hasta la última capa. Hay en este zafu del del sol un poco de crueldad. Si cierto que el invierno es el enemigo de los pobres, también es cierto que sin ese enemigo no sería posible la vida, porque la madre pródiga y la fecunda, la tierra necesita riego; el riego que deadormezca su alarmante pereza de pro-

ducir. Ahora aunque llueva, habrá carestía el año entrante; habrá grandes pérdidas.

Para muchos campesinos esta desgracia les acongoja. Miran ansiosos a las nubes como preguntándolas: ¿Cuándo? Y las nubes blancas o azules y mecidas por la brisa como niñas que en columpio retozarán parecen contesta. ¡Nunca!

Acongoja de veras tanta sequía. El año entrante pues sumaremos a las muchas calamidades una más: la escasez de producción y esto es más grave de lo que nos figuramos. Parece que estáviéramos en el período de las siete vacas flacas o parece que nos hubiera caído el moto.

Ediciones Renovación

- A 30 CENTIMOS TOMO Bronces de anlaño, (teatro), E. Calsamiglia. El jardín de Epicuro, Anatole France Páginas escogidas, Mariano Ospina R. Juan José, Joaquín Dicenta Miscelánea literaria, Juan Maragall. La Ciencia y la Metafísica, C. Gagini. La vida que pasa, Eduardo Zamacois. El Estado Docente, R. Castro Meléndez. Artículos, Eça de Queiroz. Evangélicas, P. B. Palacios (Almafuerte) Las guarías del crepúsculo, N. Pacheco la escuela, Luis de Zulueta. La Escuela altruísta, Anselmo Lorenzo. Lecturas, Angel Ganivet. La Basílica Fantasma, Pierre Loti. El príncipe feliz, Oscar Wilde. La canción triste (poesías), Vte. Medina Del momento fugaz, L. Montalbán. Homenaje a Francia 1918. Desde Europa, J. Enrique Rodó. Diálogos sobre la belleza, F. Pi y Margall Páginas selectas, Jacinto Benavente Antología hispano-americana, Nicaragua Malos vecinos, Georges Clemenceau El patio azul, Santiago Rusiñol De sobremesa, Jacinto Benavente A 50 Céntimos tomo Las Virgenes Locas, por Vicente Blasco Ibañez. Pequeño Ideario, Angel Ganivet. Las Rosas de Engadidí (poesías), Rafael Arévalo Martínez.

- A UN COLON TOMO La República de los soviets, L. Arquistain Cuentos de amor y de tragedia, V Sáenz. Fanatismo político y religioso, Benito Pérez Galdós

Segundo escrutinio de nuestro Concurso

El sábado a las 11 de la mañana dos apreciables señoritas de nuestra sociedad bicieron el Tercer Escrutinio de Votos, con el siguiente resultado:

- VOTOS Virginia Cruz Ramón..... 475 Adolfo Córdoba Marín..... 452 Herbert R. Tristán F..... 250 Carlos Alberto Coronado L..... 245 María Cecilia González..... 242 Olga Fernández Piza..... 230 Vico Trejos Dittel..... 187 Juan Bta. Zeledón Castro..... 129 Marco Vinicio Jiménez Moreno... 86 Mauricio Fernández Luján..... 79 Julio Sancho Robles... 45 Virginia Fournier Guevara... 40 Roberto Tinoco Rodríguez..... 38 Ires Subirós Alvarado..... 35 María Eugenia Villalobos Segreda 34 Amalia Castro Steinvorh..... 27 Mario Escribano Romero..... 26 Rodrigo Mora Villegas..... 25 María del Carmen Herdocia..... 23 José Miguel Lcrente S..... 23 María Felicia González Lara..... 21 Flory Araya Elizondo..... 20 Soledad Carmiol Borbón..... 19 Guillermo Enrique Aragón López 18 Jorge Duarte..... 16 Marcelino Coto..... 14

Todos los lunes, seguiremos dando cuenta a nuestros amables lectores del resultado del Escrutinio de nuestro Concurso.

VERME-OL MATA LAS LOMBRICES Saba e VERBAZUENA BOTICA ORIENTAL

Noticias del Exterior

Austria quiere ser colonia

VIENA.—El gobierno austriaco ha pedido a los gobiernos aliados que ejerzan el control sobre este país. Austria dice que prefiere ser dependiente a independiente en las condiciones actuales. Los gobernantes de Austria se ven sin dinero, sin crédito, cortados en todo, y no quieren seguir corriendo con la responsabilidad y sin verdadera independencia.

ROMA.—Numerosos exulantes de Rusia que residen en Italia, fugitivos de su patria, se han afiliado a la organización fascisti combatiendo con gran brío a los elementos rojos.

Griffith era uno de los principales sostenedores del actual Gobierno provisional

Londres 12.—El premier Lloyd George, al tener conocimiento hoy de la muerte de Arthur Griffith, Presidente del Dil Eireann, (Parlamento irlandés) envió un telegrama a Michael Collins, jefe del Gobierno Provisional del Estado Libre, en el cual dice refiriéndose a Griffith: «Mi admiración por su gran patriotismo, su habilidad, sinceridad y valor ha crecido constantemente desde que lo conocí por primera vez hace un año. Su carácter causó profunda impresión entre los ministros británicos que con él compartieron esas difíciles labores en que fue llamado a desempeñar tan importante papel. Su muerte constituye una pérdida irreparable para Irlanda, pero confío en que la labor por él iniciada será continuada hasta obtener el éxito completo»

La operación por tonsilitis de la cual se estaba restableciendo Griffith cuando sufrió el ataque que le p robojo la muerte, fue practicada en el Hospital San Vicente, de Dublin, hacen diez días. Aparentemente estaba recuperando las fuerzas con rapidez y respondió tan

bien al tratamiento que diariamente salía del hospital para cumplir con su deberes oficiales y regresaba de noche. Esta mañana comió bien en el desayuno y subió una escalera cuando quedó postrado repentinamente. Se llamó inmediatamente a un médico que dijo que el paciente sufría de una hemorragia cerebral; se llamó después a un sacerdote que acaba de administrarle la extrema unción cuando expiró a las 9.45 de la mañana. Griffith fué uno de los que negoció el tratado anglo irlandés que dió lugar a la creación del Estado Libre en el sur de Irlanda y era uno de los principales sostenedores del actual Gobierno Provincial que en los momentos presentes sostiene una lucha contra los revolucionarios encabezados por Eamon de Valera y otros líderes fenianos.

De Administración

Deseara la Administración de LA PERNAS de normalizar todas sus operaciones, espera que los antiguos agentes de este periódico que más abajo citamos, se sirvan saldar los débitos atrasados que tienen pendientes con la Empresa.

- Guápiles..... Juan J. Valenciano Santa Ana..... Abelardo Chavarría Blas García..... Blas García Heredia..... Juan J. Chaverri Bagaces..... Isaac Aguiar Filadelfia..... Casimiro Carmona Bolsón..... Melitón Duarte

EL ADMOR.

Costa Rica Motor Company LADO NORTE DEL BANCO DE COSTA RICA Gasolina "WICO" En bomba: MEDIDA VISIBLE! — Garantizada! Ojo! \$ 25.00 LA CAJA.

CAMISERIA El Gallo de Oro Especialidad en Encargos a la Medida Escogido surtido de telas 25 varas al este del Hotel Europa SAN JOSE, C. R.

SI USTED NECESITA talonarios de facturas o recibos, acuda a la Imprenta Falcó & Borrásé, San José.

falcó & Borrásé Imprenta · Librería · Editoriaj FRENTE AL COSTADERO DEL MERCADO

La España Martínez & Co.

Acabamos de recibir las famosas harinas
 "España" y "Almirante"
 PRECIOS BARATISIMOS
 Teléfono 756 -- Apartado 211 -- SAN JOSÉ

OBRAS EN VENTA EN LA Imprenta y Librería FALCO & BORRASE

PASAJE CALDERON, FRENTE AL LADO N. DEL MERCADO
 APARTADO 638 - SAN JOSÉ - TELÉFONO 884

OBRAS EN VENTA

Biblioteca Domenech

- TOMOS EMPASTADOS A \$ 1-50
- Las coronas del cementerio, Gabriel Miró.
 - El espada Montes, Frank Harris.
 - Jerusalén en Dalecarlia, Selma Lagerlof.
 - La voz de las campanas, Carlos Dickens.
 - El Abismo, Carlos Dickens.
 - Almas en pena, Bjornstjerne Bjornson.
 - Quilobis, J. Jesús García.
 - Fabla en Airon, J. Pérez Bojart.
 - Hipólito en la Montaña, Mauricio Hewlett.
 - Nesto, Federico Mistral.
 - Ansias de vida, Luis Q. Huertos.
 - Nuestras hermanas, Henri Lavedán.
 - Chispablat, W. Le Queux.
 - Por la vida, J. Pous y Pagés.
 - Los rocas blancas, Eduardo Rood.
 - Su Majestad, Enrique Lavedán.
 - El caudero viviente, León Tolstoi.
 - El refugio, Stevenson y Orbourne.
 - Erótica, B. Morales San Martín.
 - Relato de un nihilista, Antón Tchokr.
 - La Voluntad.....
 - El cupón falso, León Tolstoi.
 - Del huerto provinciano, Gabriel Miró
 - Fausto, por Iván Turguenev
 - Balada, R. Sánchez Díaz.
 - Juventud de Príncipe, W. Meyer
 - Kolstomero, Conde León Tolstoi
 - Minnie, A. Lichtenberg.
 - Jacobs, Joaquín Ruyra.
 - El dragón de fuego, Jacinto Benavente.
 - Ernestina, Prudencio Bertrana.
 - Boda oficial, R. H. Savage.
 - El huerto sabroso, José Carner.
 - Rey en la tumba, Anthony Hope.
 - El silencio, Eduardo Red.
 - Apuntes de un desconocido, Fedor Dostoyevsky, 2 t.
 - Manzana de Anís, Francis Jammes.
 - El caso Leavenworth, A. K. Green, 2 t.
 - El amor catadrático, G. Martínez Sierra.
 - La enjula, Victor Catalá.
 - ¡Dios salve a la Reina!, Allen Upward.
 - La bella dormida en el bosque..., François de Nion.
 - Rebelia, Joaquín Dicenta.

Obras de Pío Baroja

- CÉSAR O NADA..... \$ 4 00
- AURORA ROJA..... 3 50
- LA FERIA DE LOS INDISCRETOS 3 50
- LAS TRAGEDIAS GROTESCAS.... 3 50
- EL MUNDO ES ANSI..... 3 50
- PARADOX, REY..... 3 50
- LA RUTA DEL AVENTURERO..... 3 50
- LOS CAMINOS DEL MUNDO..... 3 50
- CON LA PLUMA Y CON EL SABLE 3 50
- LOS RECURSOS DE LA ASTUCIA 3 50
- EL ESCUADRÓN DEL BRIGANTE 3 50
- EL MAYORAZGO DE LABRAS.... 1 50

LAS MEJORES POESIAS LIRICAS DE LOS MEJORES POETAS

- TOMOS A \$ 1-25 CADA UNO
- Shelley : Shakespeare : Leopardi
 - Verlaine : Heine : Wordsworth
 - Teixeira d'Pascoas : Víctor Hugo

Obras completas de B. Morales San Martín

- A \$ 4.00 el tomo
- El Ocaso del Hombre
 - El Enigma de lo Imposible
 - Tierra Levantina (2 tomos)

Obras de J. E. Rodó

- Motivos de Proteo..... \$ 5-00
- El Camino de Paros..... 3-50
- El Mirador de Próspero..... 3-50
- Hombres de América..... 5-00
- Ariel..... 2-50
- El que vendrá..... 4-75

Lea Las Parábolas de Guyau

- Precio: \$ 1 25
- Obras completas de W. Walter Atkinson

Obras de Marden

- A CINCO COLONES EL TOMO EMPASTADO
- ¡CONÓCETE!
 - LAS FUERZAS OCULTAS.
 - PSICOLOGIA DEL EXITO.
 - LAS LEYES DEL PENSAMIENTO.
 - ¡QUIERE, Y PODRAS!
 - EL TRABAJO MENTAL.

Obras de H. Balzac

- A \$ 2.00 TOMO EMPASTADO
- La musa del departamento.
 - Las rivalidades.
 - El padre Goriot.
 - César Birotteau.
 - La casa de Nucingen.
 - La casa del gato que pelotea.
 - El contrato de matrimonio
 - Modesta Miñón
 - La última encarnación de Vautrin
 - Los chuanes.
 - Los Maranas.
 - Luis Lambert.
 - Juana la Pálida.
 - Reverso de la Historia contemporánea
 - El diputado de Arcis.
 - El primo Pons.
 - Un asunto tenebroso.
 - La misa del ateo.
 - La prima Bel
 - El cura de aldeas
 - Los Aldeanos
 - La investigación de lo absoluto
 - El hijo maldito
 - Disgustillos de la vida conyugal.
 - Úrsula Mirouet.
 - Eugenia Grandet
 - Petrilla

Obras de Marden

- A CINCO COLONES EL TOMO EMPASTADO
- EL ROMANCIERO DEL CID
 - LA ILIADA, Homero
 - FAUSTO (2 tomos), Goethe
 - EL BANDOLERO, T. de Molina
 - ENTREMESSES, Cervantes
 - EL BARBERO DE SEVILLA; BODAS DE FIGARO, Beaumarchais
 - HAMLET; ROMEO Y JULIETA, Shakespeare
 - EDIPO (trilogía), Sófocles
 - AMADO HASTA EL PATIBULO, Jokai
 - PILAR ABARCA, J. Llampayas

Tomos a 60 céntimos

- LAS CLASES JORNALERAS, Francisco Pi y Margall
- MISCELANEA FILOSÓFICA, Voltaire
- LA PROPIEDAD, P. J. Proudhon
- CRÍTICA DEL CRISTIANISMO, F. Laurent
- TEMAS VARIOS, E. Benot
- EL HOMBRE Y LA TIERRA (fragmentos), Eliseo Reclus
- LAS CIENCIAS HISTÓRICAS Y LAS CIENCIAS NATURALES, E. Renán y M. Berthelot
- CRÍTICA SOCIAL, Emilio Zola
- DE LOS JESUITAS, J. Michelet
- LA RELIGIOSA, Diderot
- EL SOCIALISMO, J. Jaurés

Noticias Mundiales

Una joya de la familia real rusa

Arlon, Bélgica.—Una joya que antes perteneció a la familia real rusa, fue secuestrada por las autoridades de aduana en la oficina de correos de este lugar. La joya en cuestión consta de una esmeralda de pulgada y de tres cuartos de pulgada de ancho y pendiente de veinte diamantes grandes, uno de los cuales es de 8 por 5 milímetros. La joya, que fue despachada de Berlín para una casa cortadora de diamantes de Amberes, estaba avaluada en 180,000 francos, pero los expertos del departamento de aduanas dicen que su verdadero valor es de varios millones de francos.

Dos agitadores españoles son arrestados en Ciudad de México.

Ciudad de México.—Juan Calderón y Sebastián Vicente, agitadores españoles, y dos radicales argentinos cuyos nombres no han querido dar la policía, fueron arrestados hoy acusados de hacer propaganda sediciosa. Los cuatro hombres arrestados estuvieron muy activos esta tarde antes de abrirse el Congreso Comunista Nacional de la Juventud, reunido en este lugar y la cual asisten delegados de todas partes de México y de la América Latina.

Los agitadores arrestados son miembros de la facción bolchevique de este lugar, a la cual se oponen los «amarillos», entre cuyos simpatizadores se encuentran varios altos funcionarios del Gobierno.

El sentimiento por la muerte de A. Griffith

Dublin.—La muerte de Arthur Griffith, Presidente del Dail Eireann, ha causado profunda impresión entre el público de Dublin que lo reconoció como el más fuerte de los sostenedores del tratado anglo-irlandés, de acuerdo con el cual se creó el Estado Libre.

Hoy se dijeron misas de requiem en todas las iglesias católicas de la ciudad y la viuda ha recibido numerosísimos mensajes de pésame, entre ellos uno del Rey y otros de los líderes políticos y obispos irlandeses. El Rey después de dar su pésame, dice: «A pesar de su muerte prematura, rogaré porque Irlanda reciba pronto la paz por la cual trabaja».

Sun Yat Sen de huida

Canton.—El restablecimiento inmediato de las condiciones comerciales normales siguió a la huida del doctor Sun Yat Sen para Hong Kong el 9 de agosto. Se informa que ha sido vencido y dispersado su ejército del norte del cual dependía para recobrar el control del Gobierno del Sur de China.

La campaña para la represión del alcohol en Colombia

Bogotá.—En la campaña antialcohólica emprendida por el Cabildo los obreros se han dividido abiertamente: unos protestan contra las medidas dictadas para reprimir el vicio del alcohol y otros envían largos memoriales felicitando calurosamente al Concejo y ofreciendo apoyar a la Junta Nacional Antialcohólica. Hace iniciado la serie de conferencias populares que van a dictar eminentes hombres de letras para demostrar los males morales y físicos que causan el excesivo uso del alcohol. La primera está ya anunciada y la dictará el Dr. Julio Manrique, facultativo de nota.

El plan de los remolacheros es surtir al país ellos solos

WASHINGTON.—El senador Samuel D. Nicholson, vecino de Leadville, y procedente del Estado remolachero del Colorado, donde los promotores alemanes desarrollarán gran actividad, declaró en la sesión de ayer que con toda seguridad si se les protege adecuadamente los cosecheros de remolacha abastecerán a todo el país. La industria de azúcar de remolacha—exclamó—es capaz de subvenir a todas las necesidades del consumidor americano si la protección nacional es efectiva y ampara a la industria nacional.

A eso replicó en el acto el senador Furnifold M. Simmons, de la Carolina del Norte, diciendo:—Es estúpido completamente que se intente legislar para proteger la industria de la remolacha. Es evidente que ni los remolacheros del oeste ni los cañeros de Luisiana podrán jamás competir con los azucareros cubanos. Hay multitud de obstáculos naturales que se oponen a la empresa de los industriales y que fomentan la victoria inevitable de los hacendados del Cuba país que está a seis horas de la costa americana.

Irregularidad en el transporte del ganado argentino

BUENOS AIRES.—La comisión de hacendados que preside D. Braulio Bilbao, se ha dirigido al ministro de obras públicas manifestando que con bastante frecuencia se oyen quejas por la demora con que los ferrocarriles transportan los ganados que se les confían. En kilometraje bastante reducidos se producen atrasos considerables, perjudicando el estado de los animales y desvalorizándolos.

Añade que muchas remesas enviadas a Liniers no llegan oportunamente a la venta, provocando estadas en los corrales que recargan seriamente gastos que son ya crecidos.

Por estas razones la comisión de hacendados solicita la intervención del ministro de Hacienda, a efectos de que se haga cumplir con toda estricta la reglamentación en vigor y se reforme, si es necesario, amoldándola a las actuales exigencias del comercio ganadero.

Piden 20 millones para los riegos del Alto Aragón

HUESCA, España.—El sindicato de labradores de Barbastro ha dirigido al ministro de Fomento una razonada instancia, en la que se pide el aumento de la consignación anual para la obra de los riegos del Alto Aragón hasta 20 millones de pesetas, única forma de que aquellos sean en breve una bienhechora realidad.

La realización del proyecto llevará la tranquilidad a millares de hogares que hoy sufren las consecuencias de las pestíferas sequías y ven con angustia dirigirse al Mediterráneo las aguas de todos los ríos que descienden del Pirineo.

La misma entidad ha recomendado a los ayuntamientos y sociedades agrarias de la zona regable gestión de los poderes públicos la pronta concesión del aumento que se solicita.

Cinco personas parecen a causa de una explosión

Miami, Florida.—Cinco personas perecieron y se cree que es posible que otras dos se hayan ahogado cuando una explosión, que fué seguida por un incendio, destruyó el yate Shirin a la altura de la playa de Miami. Cuando ocurrió la explosión el yate se hallaba en viaje hacia Nassau, Bahamas.

Tres compañías azucareras se van a consolidar

NEW YORK.—La West India Sugar Finance ha citado para el 21 del actual una reunión especial de sus accionistas.

La junta se verificará en Greenwich, Connecticut, y tratará en el acto de aumentar el capital en 835 mil dollar con acciones preferidas consolidando Palma Soriano, Alto Cedro y Cupey Sugar, en una nueva corporación que se llamará Sugar Estates of Oriente.

El capital autorizado de la corporación será siete y medio millones de pesos en bonos al siete y medio por ciento y cinco millones en acciones preferidas al 8 por ciento y 1,200,000 en acciones comunes sin valor a la par.

La huelga minera puede forzar la clausura de las fábricas Ford.

LANSING, Mich.—Los representantes de administradores de la Ford Motor Company informaron hoy a la comisión de combustibles, que si Mr. Ford no logra conseguir carbón en el término de catorce días, todos sus empleados se verán en la calle, porque el magnate industrial será obligado a clausurar sus establecimientos.

Además de las fábricas Ford, tendrán que clausurarse las fábricas de automóviles Dodge, Chevrolet y Studebaker, a las cuales Mr. Ford supe el gas que consumen.

Dijeron los representantes del gran industrial a la comisión de combustibles, que los establecimientos Ford consumen 3,500 toneladas de carbón diariamente, de las cuales 2,700 entran en la producción de los coches Ford y 800 en la producción de los otros automóviles citados.

Por conducto de Mr. J. F. Gehle, de la Ford Motor Company, Mr. Ford informó a la comisión que, si el ferrocarril de Louisville y Nashville pudiera entregar la producción carbonífera de Kentucky, a 150 millas de distancia de la terminal sur de su ferrocarril de Detroit, Michigan e Itronton, podría abastecer con carbón a todo el distrito de Detroit y parte del estado de Michigan.

La propuesta de Mr. Ford se considera como la única solución del problema que tiene ante sí el estado de Michigan.

Sección de avisos Económicos

LA COLONIAL.—Fábrica de Café y Cacao Molido y depósito de artículos de primera necesidad. Se tuesta y se muele café y cacao. Precios los más bajos de plaza. Esquina Sureste de: Pasaje Jiménez. Teléfono 711.

Rifa: en el próximo sorteo de la Lotería se verificará la rifa de los tres anillos de brillantes a favor de la Iglesia del Carmen. Se replica a los portadores de bloc devolverlos días antes de dicho sorteo.

En San Rafael DE HEREDIA.—Se vende una cesa nueva, cómoda y céntrica. Propia para temporada veraniega. Dará informes Juan Espinosa E. en el mismo lugar.

Ud. necesita indispensablemente si su calzado está roto, hacer un par o repararlo, pues no deje de pasar o mandarlo en esta casa. Garantizamos que no perderá su forma primitiva sean cosidos o clavados. Será atendido personalmente por sus dueños y los precios son económicos. —ZAPATERIA AMERICANA.—AGUILAR Y GIL.—25 varas al Oeste del Banco Internacional.

PEQUEÑO IDEARIO, el último cuaderno de Ediciones Renovación. Le proporcionará a usted ocasión de reflexionar sobre un número de pequeños problemas que representan a vida.

Concurso de Salud Infantil de LA PRENSA

LA PRENSA, deseosa de celebrar dignamente el 15 de Setiembre, magno día de la Independencia Patria, ha dispuesto abrir un concurso de SALUD Y HERMOSURA INFANTIL que se cerrará el 8 de Setiembre del presente año.

- CONDICIONES
- 1.—La edad de los niños no deberá pasar de 4 años.
 - 2.—La salud y hermosura de los niños es imprescindible, pues nuestro objeto es rendir un homenaje a la hermosura y salud de la raza en el día de la Patria.
 - 3.—Los cupones se remitirán con el nombre del niño por el cual se vota.
- Los cuatro niños que obtengan mayor cantidad de votos, recibirán un premio.

El Comité Calificador lo integrarán las apreciables damas, doña Anita García de Hinc, y doña Aurelia Lara de Herrero y los distinguidos médicos don Carlos Durán y don Ricardo Moreno Cañas.

El escrutinio lo harán las señoras Angela Acuña, María Francisca Caballero y don Carlos Jinesta.

El día 14 de setiembre LA PRENSA, en edición especial, publicará los retratos de los niños triunfadores y en una carroza alegórica, en la fiesta pública del 15, irán dichos niños acompañados de señoritas de nuestra sociedad.

Desde hoy queda abierto el concurso. Semanalmente, en la edición de los sábados, daremos cuenta del resultado del escrutinio.

Concurso Infantil de Salud de "La Prensa" VOTO por el niño

Envíe el Cupón a la Direccion de LA PRENSA

United Fruit Company

SERVICIO DE VAPORES

Desde esta fecha y hasta nuevo aviso, el servicio de vapores de la «Elders & Fyffes Limited», entre Limón, Cristóbal, Kingston y Bristol, será suspendido temporalmente.

Los vapores «Calamares», «Ulúa» y «Toloa» de la United Fruit Company, en el orden nombrados, harán el servicio entre Limón, Cristóbal, Habana y Nueva York, saliendo de Limón los sábados a las 17 horas (5 p. m.). El primer vapor de acuerdo con este nuevo itinerario será el «Calamares» que saldrá de Limón el día 29 de Julio corriente.

Como de costumbre se recibirá carga para Cristóbal, Habana, Nueva York y puertos terminales de Europa con trasbordo en Nueva York, en los vapores de la United Fruit Company.

Para más informes, dirigirse a las oficinas de la United Fruit Company en Limón o en San José,

G. P. Chittenden, Administrador

A los fumadores de cigarrillos finos YA LLEGARON LOS FAMOSOS MELACHRINOS Piza e Hijos

Suscríbase a LA PRENSA